



Sammlung Theaterzettel

Der Raub der Sabinerinnen

Schönthan, Franz von

1885-03-16

Besitzende Institution: Reiss-Engelhorn-Museen

Online-Ausgabe: MARCHIVUM, 2023

<https://druckschriften-digital.marchivum.de>

Nutzungsbedingungen

Als Quelle ist stets das MARCHIVUM zu nennen. Eine kommerzielle Weiterverwertung der bereitgestellten Digitalisate ist untersagt. Bitte stellen Sie gegebenenfalls einen entsprechenden schriftlichen Antrag. Sind die Images in höherer Auflösung gewünscht (tiff-Format, 300 dpi), wenden Sie sich bitte an marchivum@mannheim.de.

Der Zwischen-Act.

Abonnement auf den „Theater-Zettel“ und „Zwischen-Act“ werden ließ angemessen in der Ausgabe der „Neuen Badischen Presse-Heitung“ (Mannheimer Drucker), bei den Trägern in der Stadt und den Noten der Bühnen, sowie bei allen Buchhändlern. Im Verlag bringt der Abonnement für das ganze Jahr 2. Ratt. 20. M., wozu nach der Tragödie aber die Vorspeise kommt. Anzeigen, insbesondere außerhalb des Theaters viel gelesen, billig berechnet. Räumlich empfiehlt sich für den Zwischen-Act die nämliche Inserierung von Werbungen, die im Jahres-Abonnement sehr mäßig gehobt werden.

Der Raub der Sabinerinnen.

Schwank von Franz und Paul von Schönthan, fand an der hiesigen Bühne den 5. Februar d. J. die erste Aufführung und ging den 27. derselben Monats zum dritten Pale in Scène.

Die Namen der Verfasser des Schwankes bürgen für die geschickte theatergerechte Mode. Mit dem an komisch-dramatischen Scenen überreichen Stück an sich darf man freilich nicht rechnen, es hat ja auch nur den Zweck, dem lachlustigen Publikum einen vergnügten Abend zu bieten, und dieser Zweck wurde, wie der reichliche Beifall bewies, hinlänglich erfüllt.

Ein genügsamer Bühnendichter sandte kürzlich dem „Deutschen Theater“ ein Lustspiel mit den wunderbaren Ueberreden ein: „Ich fühle selbst, daß der erste und zweite Akt die schwächeren sind, und möchte die Direction in Folge dessen bitten, die Lecture mit dem dritten und vierten Akt zu beginnen.“

Kürtchner's Taschen-Conversations-Lexikon, so klein und unscheinbar, bietet aber eine solche Fülle von Artikeln, welche auf 100,000 Fragen in gedenkter Kürze bestimmte Antworten ertheilt, daß dasselbe als ein unentbehrlicher Schatz auf dem Schreibtisch erscheint. Für den geringen Preis von 3 Mark ist dieses treffliche, elegant ausgestattete Werk bei W. Spemann in Stuttgart erschienen und durch jede Buchhandlung zu beziehen.

Der witzige Cellist David Popper promenirte einmal mit einem bekannten Opernkomponisten in Karlsbad. Nachdem die beiden an mancherlei Aufschriften und Gedenkzeichen vorübergegangen waren, die an Goethe's, Laube's u. a. Aufenthalt erinnerten, langten sie bei der Wohnung des hochbegabten Opernkomponisten an. „Ob Sie es nun glauben oder nicht, lieber Freund.“ — rief David Popper — „in einigen Jahren wird auch an diesem Hause eine Tafel hängen mit der Inschrift . . .“ „Wo denken Sie hin?“ — unterbrach ihn der Opernkomponist mit gehuchelter Bescheidenheit — „ich unterschäze mein Talent nicht, leiste auch mein Möglichstes, aber wer wird zu denken wagen, daß . . .“ „Lassen Sie mich doch aussieden, lieber Freund.“ — rief Popper — „ich bleibe dabei, auch vor diesem Hause wird einmal eine Tafel hängen mit der Inschrift: Hier sind Wohnungen zu vermieten!“

Der glänzende Erfolg, den Wagner's „Meistersinger“ in Brüssel erzeugt haben, wird in sämtlichen Pariser Journalen sehr ausführlich besprochen: Der „Gaulois“ sagt, daß mit dieser Aufführung dem genialen Deutschen Componisten auch die Französische Oper geöffnet, und er nicht mehr bloss auf den Concertsaal in Paris angewiesen sein werde. Das Blatt begrüßt die Thatache mit aufrichtiger Freude. Zugleich erwähnt es bei dieser Gelegenheit eines Ausdruckes des verstorbenen Meisters, den er in Gegenwart eines seiner Mitarbeiter gehört haben

soll: „Um die Franzosen ist mir nicht bange; sie werden schließlich meine Worte noch besser würdigen, als die Deutschen.“

Wie aus Oedenburg mitgetheilt wird, hat die dortige Stadt-Repräsentanz den Beschluß geahnt, daß Oedenburger Stadtttheater, welches bisher stets Deutsche Vorstellungen veranstaltete, nunmehr nur an eine Ungarische Theater-Gesellschaft zu vergeben. Der Deutschen Schauspielfunktion geht also abermals eine Heimstätte in Ungarn verloren.

Victor Hugo's Dramen macht Ernst Hamm im „Figaro“ zum Gegenstand einer Betrachtung und constatirt folgendes literarische Curiosum: In jedem dieser Dramen kommt eine Person vor, welche Namen und Charakter ändert und diese Änderung bildet den Cardinalpunkt der Handlung. In Marion Delorme enthüllt die Geliebte im letzten Act ihrem Vater erst ihren wahren Namen. Der Held von Hernani heißt nicht Hernani, er hat diesen Namen nur als nom de guerre angenommen und nennt seinen wahren Namen dem Don Carlos im vierten Act. Lucretia Borgia enthüllt erst in der letzten Scene ihren Charakter mit den Worten: „Ah, Du hast mich getötet, Genuaro! Ich bin Deine Mutter!“ — In Marie Tudor enthüllt die Königin Namen, Stand und Ablauf ihres Geliebten in der siebten Scene des zweiten Theiles. In Ruy Blas spaziert Don Cesario de Bazan, Graf von Rosas unter dem Namen Zafari umher. Ruy Blas nennt sich Don Cesario Graf von Rosas. Das ist die Unintelligenz des ganzen Stücks. Im „Roi s'amuse“ erscheint Franz I. vor Blanche unter dem Namen Gauthier Mahaut. Auf dieser Namens-Verwechslung beruht die Handlung des Stücks. In den „Burgräubern“ wechselt jeder den Namen. Goso ist Job geworden, Ginevra nennt sich Guanhumara, Friedrich Barbarossa erscheint in der Maske eines Bettlers u. s. w. Junge Bühnenschriftsteller können von dem Meister etwas lernen. Um ein gutes Theaterstück zu schaffen, brauchen sie nur einige Namen zu vertauschen und — Genie zu besitzen.

Gleichzeitig mit Sonenthal kam eine sehr alte und sehr reiche Dame in Newyork an, welche den Künstler seit Jahr und Tag verfolgt, ohne daß er sie, oder sie ihm jemals angesprochen hätte. Die alte Dame, eine ehrebare und geachtete Frau, folgt seit vielen Jahren Sonenthal's Spuren. Als der Künstler noch am Laged wohnte, nahm sie vis-à-vis von seiner Wohnung Logis, und als er später in die Lichtensteinstraße übersiedelte, zog sie auch dahin in seine Nachbarschaft. Im Sommer weilte die Dame am Grundsee und sie taucht überall dort auf, wo Sonenthal zu sehen ist. Die sonderbare Verehrerin des Künstlers hat noch nie Wiene gemacht, ihr Ideal anzusprechen, und auch Sonenthal hat noch kein Wort mit ihr gewechselt. Man kann sich die Liebetrotschung des berühmten Schauspielers denken, als er in Bremerhaven zu Schiffe stieg und da seine bekannte Unbekannte in Begleitung einer Gesellschaftsrätin erblickte! Daß sie auch die Reise nach Amerika mitmachte und in ihrem Enthusiasmus für Sonenthal joweit gehen werde, darauf war er denn doch nicht vorbereitet. Das klingt wie ein Roman Kapitel, ist aber wahr.

TH. SOHLER

Kunst-,

Musikalien- & Instrumenten-Handlung

Paradeplatz.

GROSSES BILDER-LAGER.

Musikalien-Leih-Anstalt.

Beste Bezugsquelle für

Pianino und Flügel

Violinen und Zithern

Cavierreparaturen werden prompt besorgt.

Verlag von J. Bensheimer in Mannheim.

Zu beziehen durch jede Buchhandlung.

Wir empfehlen allen Freunden eines geladenen Humors das in unserem Ver-
lage erschienene Werk:

Verschollenes und Neues.

Humoristisches Allerlei vom Neckar und Rhein.

Herausgegeben von

Ludwig Levy.

Preis in Klappschlag broschirt M. 3,60, in eleganter Original-Einband M. 4,50.

Für die Redaktion verantwortlich: B. Becker in Mannheim